

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administracion.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales. 1 mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

Los precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 21 tomamos las siguientes noticias:

—El Español vá mas allá que todos sus colegas al tratar la cuestion de Chile.

«Antes de ahora lo hemos dicho, esclama en un arranque de patriótico ardor. En el museo militar de Santiago existen los cincuenta cañones que montaba la fragata española Isabel. Esos cañones deben ser trasladados á bordo de la Villa de Madrid. En la catedral de Santiago ha sido depositada la bandera española que flotaba orgullosa en el palo mayor de la Covadonga. Esa bandera, emblema de nuestra honra, simbolo de nuestras grandezas; ese paño santo en que debió envolverse el comandante Fery, debe ser arrancado de las naves de la catedral de Santiago, y debe izarse en la Esmeralda.»

El periódico citado añade al concluir lo siguiente:

«Ni tregua ni cuartel. Do quier se aviste un barco chileno, allí debe estar un barco español resuelto á abordarlo, dispuesto á echarlo á pique; do quiera se vea un palacio, una casa, una choza habitada ó no por esos hijos espúreos, por esos paricidas, que sobre ese palacio, que sobre esa choza, que sobre todas esas guaridas caigan las bombas españolas.»

—Leemos en El Diario Español:

«La prodigiosa actividad y la admirable energía del digno ministro de la Guerra, actividad y energía que tan poderosamente han contribuido á ahogar la rebelion en su cuna y á hacerla abortar por completo, se reflejan elocuentemente hasta en los despachos telegráficos que dirige á los capitanes generales de las provincias. Hé aquí uno de los últimos, que publican los periódicos de Barcelona:

«El ministro de la Guerra á los capitanes generales, etc.—El orden está asegurado. La rebelion toca á su fin. Los últimos y ya impotentes esfuerzos de algunos revolucionarios no pueden alterar seriamente la tranquilidad en parte alguna. La subordinacion y disciplina de las tropas es cada vez mayor si cabe; las circunstancias se hallan completamente dominadas, y el principio de autoridad fuerte y triunfante. V. E., persuadido de estas verdades, pues el gobierno nada oculta, debe animar y persuadir á los que impresionados por falsos y absurdos rumores que los revolucionarios en su desesperacion hacen circular, no tienen la suficiente energía para desvanecerlos. Obre V. E. con decision, reprima en el acto, empleando la fuerza, todo conato contra el orden

público, y la tranquilidad quedará tanto mas sólidamente asegurada cuanto mayor y mas tremenda sea la represion.»

—Se ha autorizado por el ministerio de Fomento á D. Antonio Heraud para practicar los estudios de tres líneas de ferro-carril de sangre, que partiendo desde la Puerta del Sol, se dirijan, una por la calle y Puerta de Alcalá, al pueblo de la Concepcion, con un ramal á la estacion del Mediodia y otro á la Fuente Castellana; otra línea por las calles de la Montera y Fuencarral al pueblo de Tetuan con ramal á Chamberí, y la tercera por las calles del Arenal, Biblioteca, San Quintín y Bailén á la estacion del Norte con ramal al barrio titulado de Pozas.

—Hace notar un periódico que, salva una singular escepcion, la de El Espiritu Público, y una extraña reserva, la de La Discusion, toda la prensa madrileña está unánime en pedir se obre con rigor en las costas del Pacifico, de modo que quede ileso el honor militar y en el puesto que le corresponda la dignidad nacional.

—El Pabellon Nacional ocupándose de la cuestion de Chile, dice lo siguiente:

«Hemos sido acaso los mas tenaces en pedir se terminara por medio de una transaccion honrosa el conflicto hispano-chileno; pero una vez rotas las hostilidades por los que fueron nuestros hijos y son hoy nuestros mas encarnizados enemigos, hablen solo los cañones de nuestra escuadra, que debe ser inmediata y poderosamente reforzada, y pruébese con un ejemplo que España no sufre la insulte nadie, ni está obligada á guardar consideraciones á ningún pais del mundo, cuando apoyada en su razon obra por su cuenta, con sus propios recursos y sin pedir ni necesitar auxilios de nadie.

La hora de las mediaciones y los tratados no debe llegar sino despues de la victoria.»

—La Reforma ha empezado á publicar una serie de artículos en favor del desestanco del tabaco, cuya pronta resolucion interesa eficazmente á nuestras provincias ultramarinas.

—Parece ser, segun La Reforma, que aprovechándose de la intimidacion producida en algunos espíritus por los actuales acontecimientos, se han exigido por medio de anónimos, y aun personalmente, se dice, gruesas sumas á algunos banqueros de esta corte, por criminales audaces que amenazaban con incendios y otras venganzas mas sangrientas á los sujetos á quienes se dirigian, si no accedían á sus intimaciones.

—A tres millones de reales, dice un periódico, hacen subir algunos el importe de la pérdida que experimentará la nacion, solamente en caballos,

con motivo de la sedicion militar de Aranjuez, y fuga precipitada de los sediciosos por los montes de Toledo y Estremadura. Parece que los polros en que van ginetes los soldados de Calatrava y Bailén, pertenecen á tres de las mejores ganaderías que hay actualmente en España, y tanto por esta circunstancia, que les hace subir el precio, cuanto porque quedarán inútiles para el servicio despues de una marcha tan forzada, es por lo que se calcula su pérdida en tres millones de reales.

CORREO DE PROVINCIAS.

VALLADOLID.—Leemos en El Norte de Castilla: «Ha llegado el brigadier Pórrilla con la columna que salió en persecucion de los sublevados de Avila hasta la frontera de Portugal.

En el aire marcial de los soldados se conocia su animacion, y que con el entusiasmo de las tropas españolas sabian hacerse superiores á las fatigas de su expedicion.

El señor capitán general, que tuvo por conveniente salir á recibirlos y á darles las gracias por su comportamiento, les dirigió la siguiente allocucion:

«Soldados: habeis cumplido como buenos y leales.

«Habeis hecho huir rápidamente hasta refugiarse en un reino extranjero, á los que arrepentidos de la sedicion militar en que incurrieron, no se han determinado á presentaros la cara.

«El pais, que cuenta en todas partes con soldados como vosotros, no puede temer ni por un solo momento que peligran sus instituciones ni el orden público.

«En nombre del gobierno de S. M., como capitán general interino, os doy las gracias.

«Soldados: Viva la Reina!—Santiago Otero.»

En seguida contestaron con calorosos vivas á nuestra Reina, y han marchado al pueblo de Laguna de Duero, con la misma animacion con que llegaron, por no haber cuartel para alojarlos en esta capital.»

BADAJOS.—En la posada del Caballo Blanco de Badajoz ha sido reducido á prision un sujeto á quien se le encontraron algunos útiles para labrar moneda falsa.

CARTAGENA.—Ha entrado en Cartagena el vapor de recreo inglés Soter, remolcando un buque desarbolado completamente, y cuyo casco iba sumergido hasta flor de agua.

Dicho buque, segun el letrero de la popa, se llama Elisa y Maria, de Danquerque, y fué encontrado sin gente á unas cuatro leguas de aquel

puerto por el falucho Jovea Elisa, de la matrícula de Torreveja, que hacia viaje de Ceta á dicho punto.

BARCELONA.—Los buques mercantes rusos en el puerto de Barcelona tenian el día 19 izado el pabellon de su imperio y algunos de ellos estaban empavesados.

CORREO ESTRANJERO.

ESTADOS-UNIDOS.—La muerte de M. Winter Davis, diputado del Congreso de Washington, deja sin jefe importante al partido que en la Cámara es el enemigo mas ardiente del establecimiento del imperio mejicano. M. Winter Davis ocupaba un lugar especial en la oposicion, y su elocuente palabra ejercia sobre sus enemigos políticos una inmensa influencia.

—El capitán Semmes ha sido trasladado con las mayores precauciones militares á Washington, encerrándole cargado de cadenas en las prisiones del Viejo Capitolio. Muy en breve comparecerá ante un consejo de guerra presidido por el comodoro Shubrik, y se decidirá de la suerte de tan hábil marino como valiente corsario.

—De una carta de Nueva-York que publica uno de nuestros colegas, tomamos el siguiente párrafo:

«Encuétrase aquí con el carácter de agente confidencial del gobierno de Chile, D. Benjamin Vicuña Mackenna, secretario de la Cámara de diputados de aquella república, y muy conocido en la América del Sur como escritor público, tanto por su fecundidad para escribir, como por sus apasionados juicios, sus fanáticas ideas ultra-radicales, su odio á España y á cuanto lleva su nombre, unido todo á un excelente carácter personal. Le acompaña el señor Aldunate, como secretario, quien es un joven recién salido del colegio, y mas exaltado si cabe que el señor Mackenna; y le acompaña igualmente otro joven, yankee, que estaba viajando por Chile, y hace las veces de attaché. A estos se han unido aquí D. Pedro P. Ortiz, antiguo corresponsal de El Mercurio de Valparaiso, ex-attaché de la legacion de Chile en Washington, y corresponsal de otros periódicos de la América meridional; un italiano llamado Paolo, el lubrico y ateista corresponsal que tenia en Londres el periódico ultra-radical en Bogotá, llamado El Tiempo, hombre que profesa contra España, contra los españoles, contra sus gobiernos, instituciones y dinastía un odio tan profundo que parece producido por el delirium tremens, y cuyas correspondencias al periódico neo-granadino pueden formar un volumen de obscenidades, de escándalos, de

Lafontaine ha afirmado que dos gallos entre los cuales no habia motivo alguno de celos, pueden perfectamente vivir en paz. La historia que á continuación cuenta de la pelea habida entre dos de ellos en un principio tan pacíficos, nada prueba contra el principio. Sin Helena, Agamenor y Priamo, hubieran vivido como buenos vecinos.

Un amigo mio que dudaba de Lafontaine y de la amistad de los gallos sin Helena, hizo en 1852 una esperiencia en su jardin de Chaton. Habitaba yo entonces esta linda aldea, y pude observar durante todo el verano este experimento, desconocido por los ingleses aficionados á las riñas de gallos. Construyó un pequeño cercado de cañas como los que los latinos llamaban gallinarium, y encerró en él dos gallos.

En un poste inmediato puso una inscripcion que decia: Dos gallos viven en paz.

Durante seis meses los gallos no desmintieron la inscripcion; vivieron como Pilades y Orestes, comiendo en un mismo cacharro y durmiendo sobre la misma caña.

Hasta procuraban servir de ejemplo á los artistas; cuando uno de ellos cantaba guardaba el otro silencio, escuchaba con atencion, parecia que aprobaba el tono y esperaba la última nota para comenzar su canto. Desdeñaban el dúo, el unísono, la concertante, por parecerles contrarios á las conveniencias de buena confraternidad. El uno hacia siempre de público respecto al otro, y en

Las congeturas son permitidas; hagamos una.

El hombre es inferior á la mujer en belleza, en gracia, en encanto, en sensibilidad, en inteligencia, y á pesar de lo, el hombre se conduce en general bastante despóticamente con la mujer y le impone los defectos que en ella encontramos. Bien al contrario, el gallo tiene en su favor la gracia, la fuerza, el valor, la nobleza, todas las cualidades, en fin, que faltan á la gallina; y sin embargo, ¡qué cuidados tan esquisitos, qué atenciones conyugales, qué precauciones íntimas, qué respetos domésticos, qué ciencia se encuentra del saber vivir en esta maravillosa ave! Bastaría presentarse para agradar; pere esto no le satisface. Desprecia todas sus ventajas. Adonis llega á ser de buen grado el mas atento, obediente y sumiso de los esclavos, cual si fuera un monstruo de fealdad obligado á hacer olvidar sus defectos físicos con el ejercicio de las mas preclaras virtudes.

Creo, sin tener la pretension de afirmarlo, que todos los animales han sido creados para dar lecciones al hombre; pero este escolar permanece ciego, sordo é ingrato.

Si se abre un diccionario ú obra de historia natural por el artículo gallina, encontraríse en ella esta admirable definicion, tan instructiva para los lectores: GALLINA es la hembra del gallo. Esta ave es de naturaleza tímida y muy útil al hombre, especialmente al campesino. Una gallina de buena raza pone regularmente un huevo cada dos dias. La carne de la

polla es muy delicada. Los orientales la guisan con arroz, y llaman á este guiso pilas ó pilan. (Véase Pilan.)

Y hénos ya enterados.

Si las mujeres necesitasen lecciones de amor maternal, lo cual es imposible, tomarian por modelo á una de esas buenas madres de la raza gallinica, una de esas madres atentas, cuidadosas, vigilantes, desinteresadas, que cubren á sus hijuelos con sus alas, con sus miradas y con su amor.

No hay cuadro mas conmovedor, pero como es muy vulgar, ni siquiera nos dignamos mirarle: los corrales son indignos de nuestra atencion.

Acompañar á sus hijos, no tener por ninguno de ellos preferencia, amarlos á todos con igual amor, mostrar hacia todos la misma solicitud, basearles la comida, privarse de ella para darla á su familia y pavonearse inocentemente orgulloso de su fecundidad, es mucho sin duda; pero la gallina da en ocasiones dadas tan noble ejemplo de heroísmo, que eclipsa todas sus otras cualidades.

En el momento en que la gallina á imitacion de la madre del Psalmista, de aquella madre que se regocija de sus hijos, matrem florum lactantem, una nube invisible atraviesa por el azul del cielo, óyese al mismo tiempo en el corral un quejido, y los polluelos que no han oído jamás esta doliente nota, la conocen sin embargo. Suspéndense al momento los alegres juegos y la gallina abre sus alas cubriendo con ellas á sus hijos.

impiedades y de asquerosas calumnias contra las familias reinantes en Europa, pero muy especialmente contra la familia real de España. Hombre de antecedentes desconsoladores, sin amigos en Londres, en donde ha vivido largo tiempo, y que hasta fué arrojado de la casa de la pildorista Holloway, donde fué dependiente, por el mal trato que daba á otros dependientes españoles subordinados á él. Completan el personal de la comisión chilena dos cubanos, el señor Santa Cilia, muy conocido como revolucionario, y el señor D. Juan Manuel Macías, actual presidente de la sociedad revolucionaria para la emancipación de la isla de Cuba.

AUSTRIA.—Las medidas liberales que ha tomado el gobierno austriaco, referentes á Galitzia, han sido acogidas tanto en esta provincia como en las demás partes del imperio con la mas viva satisfacción. La opinión las ha recibido como el indicio de una política cada vez mas conforme con los principios y derechos de la sociedad moderna.

—El gobierno austriaco ha mandado que se devuelvan á los emigrados italianos los bienes que les habían sido secuestrados.

—Segun cartas de Venecia, la congregación provincial de Pádua ha rechazado el proyecto de aislar á Venecia del territorio veneciano. La corporación central, por su parte, ha desechado una moción que tenia por objeto dar gracias al emperador, con motivo de haber alzado el secuestro que sufrían los bienes de los emigrados.

INGLATERRA.—La elevación del descuento y la situación del mercado monetario llaman hoy de una manera extraordinaria la atención en Londres, y es general la creencia de que se trata de aumentar el valor de la plata. Desde hace veinte años se va elevando el descuento progresivamente. Dividiendo en secciones de cinco años este período, y buscando el promedio del tipo del descuento en cada sección, hallamos que durante los primeros cinco años era de libras 3, 11, 7 por 100; durante la segunda sección, de libras 3, 5, 11; durante la tercera, de libras 4, 11, 8; y durante la cuarta, de libras 4, 15, 3. Estos números tienen una grande importancia y ejercen no poca influencia en el comercio. Y, sin embargo, en el fondo no hay mas que una lucha entre la plata disponible y la demanda de metálico.

—Todo el mundo habla hoy en Londres de una serie de artículos que publica *El Pall Mall Gazette*. Una persona riquísima visitó días atrás, disfrazada de pordiosero, las llamadas Workhouses de Londres. En aquellos artículos cuenta las miserias, los horrores que vió por sus propios ojos, y que son de tal magnitud, que el ministro del interior y el director de la policía se han creído obligados á ir á media noche á visitar los Workhouses para cerciorarse de su exactitud.

CHINA.—Los buques mercantes que frecuentan los mares de China, tienen generalmente necesidad de ir provistos de armas de fuego de toda clase, para rechazar la agresión de los piratas; pero á pesar del celo y de la actividad de los guardacostas, los bandidos no han podido ser ahuyentados. Hace pocos días que cerca del Puerto de Matheson, en las aguas de Amoy, la cañonera

Grasshoher se encontró frente á frente de ocho embarcaciones tripuladas por piratas de todas las naciones, que en lugar de pronunciarse en fuga aceptaron el combate. La cañonera, despues de una lucha de tres horas, echó cuatro á pique, voló otra y apresó la sesta, con la cual volvió á Amoy. Lo mas deplorable de todo eso es que estos piratas chinos están casi constantemente dirigidos por marinos desertores de Inglaterra y América.

SUIZA.—Uno de los artículos de la Constitución revisada de Suiza establece que en el territorio de aquella república quedan abolidos los juegos de azar que se permitían todavía en algunas poblaciones. El gobierno francés negocia con los gobiernos de los países limítrofes donde se permiten ciertos juegos como el de treinta y cuarenta y la ruleta para que desaparezcan, al menos tolerados por las autoridades, en un plazo mas ó menos breve.

ITALIA.—Cartas de Florencia dicen que ha sido nombrado ministro plenipotenciario del rey de Italia en Madrid, en reemplazo del marqués de Tagliacarne, el marqués Camilo Caracciolo di Bella, ministro en la actualidad en Berna y que lo ha sido anteriormente en Lisboa y en Constantinopla. Parece que el señor Caracciolo ha deseado siempre el puesto de Madrid. El marqués es un patricio napolitano, que sirvió á los Borbones; era antes de la revolución gentil-hombre del rey de las Dos-Sicilias.

El senador del reino, nieto del ilustre cuanto malogrado almirante Caracciolo, que fué ahorcado delante de la escuadra de Nelson, el marqués Camilo Caracciolo es hermano del mariscal Caracciolo, duque de San Vito, que fué en su niñez paje de la infanta doña María Cristina de Borbon (hoy reina viuda de España.) El duque de San Vito, ministro en el gabinete de la agonía que presidió al comendador Spinelli, ha permanecido fiel á la desgracia de la dinastía borbónica. Por el contrario, el marqués di Bella ha abrazado con ardor la causa de la unidad y defendió con notable energía en Constantinopla las prerogativas del reino italiano.

—El gobierno italiano ha nombrado al profesor Bo para representar á Italia en el Congreso internacional sanitario que se verificará en Constantinopla.

—El gobierno pontificio ha dado su adhesión al convenio telegráfico de París.

—Los resultados que hasta ahora se han alcanzado en Italia con el cultivo del algodón, han surgido el proyecto entre capitalistas, dados á empresas, en ensanchar la aclimatación de otros productos coloniales, tal como café, azúcar, etc., en el Mediodía de Italia, sobre todo en Sicilia. Un tal señor Valtelina acaba de comprar hasta 2,000 hectáreas en la Sicilia, para proceder con ayuda de trabajadores americanos, al cultivo de azúcar. Si el ensayo tiene el éxito propuesto, lo que es mas que verosímil, se acometerán otros en grande escala.

PERÚ.—El *Moniteur* publica noticias del Perú que alcanzan al 13 de diciembre, y de Valparaíso hasta el 18 del mismo. El 13 se decia en Lima que la escuadra peruana, suficientemente aprovisiona-

da, habia salido del Callao el 7 para unirse á la division naval chilena, compuesta de la corbeta *Esmeralda*, del vapor *Maipo* y de otro vapor recientemente armado con cuatro cañones de 150 que acababan de recibir los chilenos de Inglaterra.

La *Patrie* añade que se creia cierta la noticia de que el gobierno de Chile habia firmado un tratado secreto con el dictador del Perú Prado, ofreciéndole dinero que le hacia falta á cambio del auxilio del Perú en la guerra con España.

ROMA.—En el consistorio celebrado el dia 8, el Padre Santo no pronunció alocución alguna. Ha guardado esta vez completo silencio sobre las cuestiones religiosas y políticas referentes á la Santa Sede.

Los obispos preconizados en el consistorio son quince, entre ellos Mons. Antici-Mattei, nombrado patriarca de Constantinopla, *in partibus infidelium*; monseñor Ledochowski, arzobispo de Posen; Mons. Melcher, arzobispo de Colonia; el Ilmo. Sr. Monzon y Martín, arzobispo de Granada en España, y Mons. Pereira Botelho d'Amaral, obispo de Macao, en China.

Los demás obispos preconizados son los de Concordia, en el Véneto; de Leitmeritz, en Bohemia; Palencia y Vich, en España; Pasto, en Nueva-Granada; Trípoli, Legion, Carpasi, Dibonne y Troada, *in partibus infidelium*.

Los obispos de las dos diócesis vacantes en Francia no han sido preconizados, porque el emperador no los presentó hasta el 31 de diciembre, y por lo tanto ha faltado el tiempo necesario para las formalidades canónicas en la nunciatura de París.

CENTRO AMÉRICA.—Las últimas noticias de Nicaragua dicen que los diferentes partidos políticos que allí se agitan despliegan grande actividad en vista de las próximas elecciones, pero ningún candidato tiene mas probabilidades de ocupar la presidencia que el presidente actual, si consiente en ser reelegido.

PRUSIA.—A deducir del censo últimamente llevado á cabo, envuelve Berlin una población de 609,749 almas, ó sean 84,804 mas que en 1861, por consiguiente hay un aumento de 16½ por 100.

PORTUGAL.—La cámara de diputados de Portugal ha aprobado por unanimidad la ley de imprenta que hacia algun tiempo se hallaba sometida á su examen.

—Un periódico portugués, *La Revolucion de Setembro*, defendiéndose de los ataques de dos de sus colegas, dice lo siguiente á propósito de la actitud y relaciones que el vecino reino debe guardar con España:

«No hay en España ningún personaje de quien seamos partidarios. Deseamos que la nación vecina sea libre y feliz, porque mucho mas podemos esperar de su prosperidad que de sus reveses; pero no por esto tenemos nada que ver con sus divisiones intestinas; ni á Portugal le conviene intervenir en las luchas que allí traban los partidos. A las pasiones exaltadas y rencorosas podrá convenirles aquí que Portugal tome parte en las divisiones que afligen á España, y que en este país se sustente la idea de la union ibérica como germen

de complicaciones entre las dos córtes. Pero lo que conviene al pueblo portugués, lo que el gobierno de esta nacion está obligado á hacer, no es otra cosa que respetar la libertad y la autonomía de los demás pueblos sin provocar por insolencias ridículas ni alardes insensatos, el desprecio de los vecinos ó sus represalias. La prudencia se concilia perfectamente con la fuerza, y la razon vale siempre mas que las alharacas.»

FRANCIA.—El gobierno francés va á dirigir una reclamación contra el de los Estados-Unidos por la agresión de que ha sido víctima un buque de aquella nacion, el *Leverrier*, naufragado frente á Bagdad, en Rio Grande.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Londres 18.—En el Banco de Londres la reserva de billetes ha aumentado de 149,000 libras esterlinas, y el numerario de 144,000; la cartera ha disminuido de 2,331,000 libras.

Viena 18.—Se habla en nuestros círculos oficiales de un arreglo para restablecer las relaciones comerciales entre Austria é Italia; arreglo que segun se dice se efectuará muy pronto. Se asegura tambien que la diplomacia francesa trabaja mucho en Florencia para conseguir ese fin.

Paris 19.—Mr. Wartz ha sido nombrado decano de la facultad de medicina.

Venecia 19.—La congregación provincial de Venecia ha resuelto, por unanimidad, que se debe sostener la autonomía de esta provincia y mandar amonestaciones en este sentido á la congregación central.

Roma 19.—Corre la noticia de que el cardenal Antonelli ha dirigido á los nuncios una nota explicando la aceptación por nuestra córte de las ofertas de la Francia, relativas á la deuda de las provincias anexionadas á Italia.

Se asegura que por causa de las palabras habidas entre el Padre Santo y Mr. de Meyendorff, las relaciones diplomáticas entre Roma y Rusia están suspendidas.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 23 DE ENERO.

En estos momentos en que se halla fuertemente sobreescitado el sentimiento del honor nacional, grave y alevosamente herido por un acto que con justicia se califica de piratería, apenas es dado fijarse en otras cuestiones que en la que tiene relacion con lo que está pasando en las aguas del Pacífico. Sobre esta cuestion no debiera quizá ni aun discutirse, dado que las de honor solamente se resuelven por el sentimiento íntimo del corazon; y el de todo aquel que se precie de ser español no puede detenerse en cálculos egoistas, ni escuchar otras

Nada hay que pueda engañar los ojos de una buena madre, ó mejor dicho, de una madre, que el calificativo de buena es superfluo, aplicado á madre, esplicándose solo por la costumbre de cometer errores.

Esa nubecilla, invisible para todos menos para una madre, es un gavilan, un bandido del aire, un feliz malvado que terminará sus días en tranquila vejez, si no le alcanza una bala.

La desgraciada gallina ha descubierto al ave de rapiña, como Leverrier descubre un planeta invisible, tiémbanle todas sus plumas, su cresta palidece, el peligro es inmenso! ¡Se ignora acaso lo que puede hacer un gavilan!

Esta ave asesina ve perfectamente desde las alturas del Cenit el átomo que se arrastra por la tierra y cae como aereolito, como pesado plomo, apresa el átomo y remonta con él á las alturas. La rapidez del relámpago solo puede igualar á la velocidad de este doble viaje.

La gallina retiene su tesoro cautivo bajo sus alas y mira de soslayo al infame ladron de pajarillos. Ni siquiera una queja sale de su pico, pues sabe que el mas ligero grito transmitido por el aire á las alturas delata á quien lo da; pero ¡cuántas inquietudes, cuántas angustias, cuántos dolores se dejan ver en esta silenciosa inmovilidad!

La gallina ha tomado noblemente su partido; nada teme por ella, todo el valor del gallo ha pa-

Boileau no queria á Lafontaine, ni ha citado la fábula en su *Arte poético*, ni siquiera ha nombrado una sola vez al célebre fabulista su contemporáneo. Esto consiste en que Boileau, poeta de mucho talento y buen sentido, no amaba á los animales, y mucho menos á los gallos. Tenia el corazon seco, faltábale el sentimiento de la naturaleza, y no conocia mas campiña que el portal de su librero Barbin. La única vez que Boileau ha hablado de los gallos, ha sido para presentarlos á la imaginación bajo una forma grotesca.

¡Ovidio, Virgilio! ¡Oh poetas de la naturaleza! Jamás hubiérais encontrado vosotros en la lengua latina palabras con que humillar á los radiantes hijos de Apolo.

No tenemos, es cierto, sobre nuestras mesas la inocente comida de la *Edad de oro*; al contrario, nuevas exigencias gastronómicas nos obligan á aplicar nuestra voracidad á la carne de las aves, hasta la de los gallos; pero contentémonos con comerlos, no les insultemos, no les humillemos; deploremos nuestra civilización de edad de hierro, que nos hace desdeñar la leche y los racimos y nos obliga á matar para vivir.

La gallina es la antítesis viviente del gallo. Una ley misteriosa de la naturaleza es la que ha establecido sin duda esta enorme diferencia moral y física entre individuos de la misma especie. Acaso el gallo ha sido criado para dar al hombre lecciones de sabiduría doméstica. ¿Quién sabe?...

ningun caso procuraban ahogar mutuamente sus voces en un asalto de gritos.

Hicieronse frecuentes tentativas para que se pelearan, cual podia haberse hecho con hombres, pero todo fué en vano.

Arrojaban á veces con precaución pífida y verdaderamente inhumana, algun apetitoso comestible bajo el pico de uno de los gallos cuando el otro estaba alejado, pero el favorecido partía siempre la vianda con su compañero; no era en verdad la partición inmediata, sino que despues de comer una porción de ella, convidaba á su colega á los restos del festín.

He observado que algunos pájaros, y especialmente las cotorras, son muy dadas á ofrecer lo que les resta de comida cuando ya tienen repleto el estómago. Las cotorras hasta tienen una nota particular en su voz, y en su pico un movimiento precipitado de alto á bajo cuando quieren hacer esta gratificación á sus compañeras. Es la *prima sibi charitas*, esta es la caridad bien ordenada aplicada á la ornitología. ¿Nos atreveríamos á censurar esta lijera muestra de egoismo? ¡Ah! El animal no es perfecto.

Sin duda alguna hubiéramos podido turbar malignamente la buena armonía que reinaba entre los dos gallos, pero quisimos detenernos en el primer hemistiquio de Lafontaine, del buen Lafontaine, que acaso habia hecho el experimento en algun jardin de Chateau-Thierry.

inspiraciones que las de ese mismo honor villanamente ofendido. ¿Y por quiénes? Por esos hijos espúreos que, haciendo gala del sambenito, y renegando de lo único que pudiera honrarlos, que es la sangre española, llevan su sensatez hasta los ridículos extremos que nos pintan las noticias publicadas por los periódicos chilenos, al relatar las hazañas de sus marinos en un combate tan insignificante por sus detalles como por sus resultados, que apenas valdría en donde se sabe lo que es valor y pericia militar el pliego de papel gastado en escribir el parte de semejante combate.

Nunca tendrá mejor aplicación el vulgar adagio español de que *aquel que no está hecho a bragas*, etc. Tan poco avezados están los habitantes de aquel liliputiense estado á victorias navales, que ellos mismos se han quedado sorprendidos de su inesperado cuanto efímero triunfo; y tanto han enloquecido, si es que no estaban ya locos de atar, que no caben en el pellejo y se han puesto mas huecos que la rana de la fábula, sin considerar que, así como esta que la había de reventar, mientras se entretenía en inflarse, podrán en el mismo momento ser aplastados bajo el formidable peso de la justa indignación del pueblo mismo al cual deben lo que tienen de hombres. Y si no, sáquense la sangre *goda* que circula por sus venas, como algunos estúpidos dicen entre ellos en sus expansiones de irracional orgullo, y de seguro no les quedará otra cosa que los instintos de los salvajes *Lautaro* y *Colocolo*, si no es que acaso se hallen muy honrados con contar entre sus ascendientes á los papiones de la selva.

Asco, indignación y desprecio á la vez inspirarán en todo el mundo civilizado esos ridículos alardes de quijotesca vanidad con los cuales se engrién á su sabor los periódicos chilenos, con motivo del apresamiento de la goleta *Covadonga*. Asco por el lenguaje tabernario é indecente que algunos usan, al hablar de los prisioneros españoles que, al fin, solo por la condicion de prisioneros debían ser respetados en su infortunio; indignación, porque los insultos á un pabellon glorioso como el que mas, que ha servido de enseña secular á un pueblo heroico, solamente tienen lugar entre gentes que no conocen ni sienten los estímulos del verdadero honor; y desprecio, porque es en verdad risible que se preconice tanto, y se celebre como heroicidad sin ejemplo un hecho vulgarísimo de que apenas se gloriaría la tripulacion de un panceo de piratas filipinos. Pero, volviendo á lo de *las bragas*, los desgraciados chilenos, en su pueril afán de hombrear, se han creído de repente elevados á la categoría de potencia marítima de primer orden, y están parodiando á los vencedores de Trafalgar con las ridículas ovaciones y con el sainesco espectáculo dado en las plazas, en los teatros, en los palacios y hasta en los templos.

Lo dicho: á esos pigmeos se les ha subido el humo á la cabeza, y han enloquecido de puro vanos, ó demasiado presumidos. En cualquier caso, el tonto y el loco con la pena es cuerdo, dice otro refran español; y ya que nos ponen en la necesidad de usar de todo rigor, para hacerlos entrar en razon, no puede haber transacción, ni otro medio de hacerles comprender su fatuidad que la voz severa de nuestros cañones.

Esto es lo que reclama la opinion universal de la ultrajada España por medio de sus órganos mas autorizados, y á esta voz y á esta exigencia unánime no creemos que haya nadie que se oponga; pues si bien exista alguno que, anteponiendo otras

miras al honor nacional, se muestre indiferente ó reservado en tales cuestiones, la inmensa mayoría del país no tiene mas que un solo deseo, una aspiracion ardiente, y esta es la de que se castigue el ultraje con tanta severidad, que haga imposible la reproduccion de actos semejantes.

VARIEDADES.

La pérdida de la goleta de hélice *Covadonga* con la correspondencia oficial que llevaba á bordo, sugiere dolorosas reflexiones, por mas que la principal desgracia que deploramos en aquel suceso consista en el trágico fin de un valiente y pundonoroso general que, Ministro de Marina hace pocos meses, dió en las considerables reformas que emprendiera pruebas positivas de su ilustracion y patriotismo. Sobre la aprehension de la *Covadonga*, celebrada con ridículos trasportes de júbilo por los menguados chilenos, nada puede decirse hasta que el Consejo de Guerra de oficiales generales de la Armada pronuncie su respetable veredicto. Ahora solo nos cumple recordar un hecho glorioso que tuvo lugar cuando en la desgobernada España se hacia salir á la mar á nuestros buques de una manera altamente deplorable. El protagonista lo fué entonces un Teniente de navío de la Armada, natural de estas Montañas, que se habia hallado ya en la rota de Trafalgar, el padre de la simpática esposa de D. José de Posada Herrera, actual ministro de la Gobernacion, hermano político del segundo capitán perpetuo del Cuerpo nacional de artillería D. Pedro de Velarde, el del 2 de mayo de 1808, el Excmo. señor D. Joaquín Ibañez de Corbera y Escalante, comandante de marina por espacio de muchos años de este Tercio Naval. El hecho que hoy recordamos es el contenido en los documentos que á continuación transcribimos:

«Parte dado al Excmo. Sr. Capitan general de la Isla de Cuba y Comandante de marina del apostadero de Puerto-Rico y Costa Firme, á donde sin embargo segun órdenes, no debia continuar sin previo y exacto conocimiento del estado político de aquellas despedazadas provincias, de cuyas desgracias y general anarquía me aseguré el Sr. Capitan general de aquella Isla, espresándome los riesgos inminentes á que me espondria dirigiéndome á ellas, todo conforme lo verá V. E. en el oficio de aquel jefe, cuya copia tengo el honor de acompañarle, y por el cual, conforme á mis instrucciones, continué á este Apostadero para donde sali el 27 de Mayo próximo pasado, trayendo bajo mi escolta los mercantes nacionales, fragata *Francisca*, polacra *Rosario* y bergantin *Misericordia*, con los cuales navegué sin ocurrencia alguna hasta la tarde del 19 del que rige, que como á las cinco y media de ella se presentaron por nuestra proa un pailebot y una goleta, corsarios al parecer: me dispuse á batirme, y formando por mi popa los mercantes, navegué sobre los avistados, ostentando poder ocultar la inutilidad militar y marinera de este bergantin. Estas verdades amargas el discurso de mi parte las demostrará con oportunidad: pero siempre por desgracia la tenemos para llorar el abandono en que yacen nuestras embarcaciones, y la ninguna atencion que se presta á las representaciones de los que el honor y nuestra mala fortuna nos pone en el precipicio de mandarnos.

Los avistados nos evitaron, y yo continué mi derrota: á las siete y media se vió por nuestra popa una goleta que seguía nuestras aguas, y pareció la misma de la tarde: cambié de movimiento, y avanzando los mercantes yo cubrí su retaguardia; así seguimos el resto de la noche y amanecimos el 11; el viento era bonancible del E. y navegamos con proas al O.: la goleta se vió como á 3 leguas por la popa, y que con todo aparejo venia sobre nosotros. El *Gayo de Guinchos* lo teníamos á la vista; y á las siete y media le marcamos al Sur del Mundo, distancia estimada de dos millas: en este tiempo próximamente la goleta, con bandera americana larga, nos llegó á tiro de cañon: hice al convoy la señal de forzar de vela, y orzando inmediatamente, afirmé con bala nuestras insignias nacionales cuyo glorioso sosten juré la gente, á quien eficaz y ligeramente recordé los grandes deberes que les imponia la calidá de españoles; en este instante arriando la goleta la bandera americana, largó á popa la de los rebeldes cartageneros, y la francesa en el palo mayor.

El viento á la sazón habia calmado casi enteramente, el enemigo manifestó su intento de aborarnos en el portalon de babor, lo esperé á tiro corto de metralla, y á esta distancia empecé á jugar la artillería con la lentitud que impone su enorme, y mal calculado peso, y su torpe disposicion combinada con la escasez y poca pericia de mi gente en manejar unos obuses recamarados. Mi mosquetaría, luego que pudo granearlo horrorosamente sobre el enemigo que continuaba su movimiento apoyado por su artillería y fusilería extraordinaria; era tan superior su número de gente que calculando lo funesto que nos sería el abordaje, para evitarlo, y

facilitar los movimientos, mareé cuanto vela fué posible poniéndome á un descuartelar, que es como menos mal navega el bergantin; pero inútil esfuerzo en esta mole; los enemigos nos atacaron por la serviola de babor, cargándonos tanta gente, que si dieran lugar los oficiales tal vez balancearía el denuevo de la nuestra; pero mis subalternos á la voz de *corrieron á rechazar y rechazaron* en efecto el abordaje. Habré de citar en este encuentro al teniente de fragata D. Juan Bermuy, y el guardia marina D. José Estrada, que sin duda escedieron mis deseos: muchos enemigos fueron muertos ó heridos, otros cayeron al agua al retirarse el buque dejándose correr á nuestra popa en donde irrimte nos ofendió, porque con toda la agencia de mi timon y aparejo no conseguí que el bergantin le presentase el costado.

En la toldilla solo un obús quedaba ya servible por haberse desmontado los demás, lastimadas algunas cureñas, y rotos todos los herrajes: por que con nuestra bien calculada economía en cambio de cureñas y demás miserias que ahorramos, perdimos una embarcacion, y con ella el lustre de nuestras armas, y dignidad de la nacion. Y no llegará el día en que escarmentados, ya que no despiertos, nos penetremos del verdadero interés, y volvamos por nuestro decoro? El corsario tuvo tiempo y libertad de maniobrar á su antojo, y favorecido de su ligereza, segunda vez nos envistió en la masa de guaricion mayor de babor; este encuentro fué tremendo, toda la borda se coronó de rebeldes, algunos hechos fuertes en las masas picaban los obenques, otros trepando sobre la batayola amenazaban la toldilla, donde me hallaba con el alférez de fragata D. Plácido Gutierrez de Bustillos, el piloto de cargo D. José Antonio Vico, y contador tercer piloto D. Juan Antonio Perez; corrió mi tripulacion á sostenerme con valentía, notándose bizarro á su cabeza el teniente de navío de trasporte D. Vicente Bausa y Moreno, ayudado del alférez de navío D. Joaquín Vial, que á todos obligaba á que subiesen.

Aquí perdí muchos de mis valientes siendo heridos gravemente Bausa, el ya difunto Bustillos, el piloto Vico, que denoñado habia acometido con los gritos de «viva la Nacion, viva Fernando VII.» y el guardia marina Estrada. Mataronme tambien al condestable, hiriendo al contramaestre Andrés Fernandez. —El valor y vasto encargo de ambos me hicieron muy notable su vacío; pero no se me logró entonces tanta sangre benemérita, porque el enemigo fué rechazado con pérdida extraordinaria, y nuevamente se dejó ir por nuestra popa sin viento, é inmóvil el bergantin, perdimos la superioridad de la artillería, con cuya ventaja que añadió el enemigo al incalculable de su fusilería, tercera vez nos abordó, y tercera fué rechazado por el acertado tiro de un cañon que cargado de metralla derribó muchos malvados: nosotros tuvimos herido entre otros el contador Perez, de quien estoy muy satisfecho. La goleta llena de gente, como galeon berberisco, reemplazó sus cadáveres, y por la aleta de estribor cuarta vez nos asaltó; aquí se manifestó con intrépido esfuerzo su tenaz empeño de rendirnos, que solo sirvió para mas realzar nuestro firme propósito de morir matando antes de sucumbir á la rebelde canalla: aquí muertos ó heridos, perdí muchos marineros, mas honrosos á la patria cuanto mas desatendidos por ella; aquí tambien varios de esos nuestros brigadas y soldados de marina siempre inimitables en batirse, siempre objeto de distincion en las acciones de armas á que concurren, de esos mismos, en fin, que constantes en olvidar el rigor con que se les deja en la desgracia, sin resentirse de las predilecciones con que á las demás tropas se les prodiga el esmero y los cuidados, solo les disputan el sacrificarse mas generosamente por su patria.

El cuarto encuentro hizo retirar al enemigo por algunos minutos que empleó en batirnos por los flancos sin ser ofendido por nosotros. Destrozado el Bergantin, cortada su maniobra, sin viento y sin poder orientar ninguna vela, era una boya que sufría la agresion del contrario manejado con sus remos. Rehecho este, nos abordó la quinta vez por la popa, y á juzgar por su fogosidad temeraria, creyó sin duda no encontrar ningun obstáculo: lo esperamos impívidos, y los sesenta hombres que quedarían sanos en aquella sazón, lucharon con ciento y veinte que nos presentaría el enemigo; yo y mis pocos oficiales sanos acudíamos á todas partes: en todas y las mas arriesgadas encontré siempre al teniente de fragata Bermuy, y al alférez de navío Vial, á quienes no cesaré de elogiar.

En este abordaje tuve mas muertos y estropeados que en todos los anteriores; pero vimos coronados nuestros esfuerzos rechazando para siempre al enemigo; valien lome al efecto del último auxilio que nos quedaba, cual fué el uso de los frascos de fuego que yo mismo subí sobre cubierta, de los que repartidos diez á cuatro artilleros de brigada, fueron arrojados con tal acierto sobre el buque enemigo, que causandoles mucho daño les obligó á desistir de la empresa, largando por mano las cadenas de los arpeos de que estaban asidos para el abordaje.

A mayor abundamiento tenia tambien sobre la cubierta dos cajones con camisas embreadas para incendiar al buque enemigo; si los frascos de fuego no hubieran surtido el efecto que me prometia, pero afortunadamente no fueron aquellas necesarias.

(Se continuará.)

GACETILLAS.

Otro siniestro. —Anoche fué destruida por las llamas una casa en Puente-Viesgo. No ha habido, por fortuna, ninguna desgracia personal que lamentar en este siniestro.

Aprobado. —Hemos visto interceptada la calle

de San Francisco, en su extremo de la Plaza Vieja, por un muro de ladrillos. Suponemos que esto será señal de que se va á empujar el embaldosado tanto tiempo há en proyecto, de lo que nos alegraremos.

¡Por vira de la alcantarilla del Muelle! Otro esfuerzo mas, señor alcalde, y le tapamos el resuello á ese pestilente albañal, oprobio de autoridades y capitalistas, y tormento insufrible de la pública nariz.

Flin-flan. —De un periódico francés tomamos los siguientes detalles relativos á las costumbres teatrales del Celeste Imperio:

En China nunca se presentan las mujeres en escena: sus papeles los desempeñan muchachos; en Camboya sucede todo lo contrario: solo mujeres aparecen en las tablas, y solo ellas interpretan los papeles de los dos sexos, excepto los clowns, que con sus bufonadas entretienen al público. La orquesta se compone de una batería de armónicos, que no deja de producir agradables melodías; alrededor de los músicos se halla una cincuentena de mujeres cantando coros y acompañando á la música con el ruido que produce el choque de dos trozos de cambou.

Esto contribuye mucho al efecto general, sobre todo en los aires vivos; en cuanto á las danzas, son mas bien movimientos de caderas y de brazos que de piés, pues con estos últimos solo hieren el suelo, pero sin levantarlos nunca.

Las bailarinas, lujosamente vestidas, son por regla general jóvenes y bunitas, muy graciosas en sus posiciones individuales y en figuras que forman, mezclándose entre sí y manifestando sensaciones apasionadas; sus uñas, que dejin crecer dos ó tres centímetros por fuera de los dedos, están doradas; las muñecas se replegan atrás y adelante para ayudar á la gesticulacion; tienen desnudos sus piés, pero al contrario de la costumbre general que hace que las bailarinas se presenten casi al natural, en este país se visten para la escena con la mas estricta decencia.

Suscricion en favor de las familias de las desgraciadas víctimas ocasionadas por el fuerte temporal del día 9 de enero en las playas de Guipúzcoa.

Table with 2 columns: Name and Amount. Total: 897.

Datos. —Al verificarse en Prusia la quinta correspondiente al año 1861 y 1865, ha quedado sentado oficialmente de que entre los 63,032 reclutas, resultó un 52 por 100, ó sean 3,480 individuos de aquel guarismo total, que carecian de toda instruccion elemental ó primaria, mientras que los 59,552 restantes la tenían en grado diferente; resultado en verdad muy notable. Si se establece una comparacion para con los demás ejércitos europeos, pues, por cálculo medio, preséntase el tanto por 100 de los reclutas sin instruccion elemental alguna de un 20 hasta 30, y aun en alguno que otro ejército, particularmente en el inglés, de un 35 hasta á un 38 por 100 sin ninguna instruccion primaria.

SECCION MARITIMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Goleta inglesa Jane Smith, de 140 ts., cap. Mr. Johns, para Liverpool con 6,000 fanegas trigo.

CAMBIOS DE ROY.

París á 8 d/c. 5-12 1/2.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Añenza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

